



Red viaria romana según el itinerario Antonino

Guadiana y las Sierras de Gradalcanal, Tudia, Hinojales y Aroche. Esta última franja sería el objeto de nuestro estudio.

En nuestro área de estudio se encuentra la tierra de Barros, la cual, se extiende por la margen izquierda del río Guadiana en su tramo final aún dentro de los límites de la actual provincia de Badajoz. Es un terreno fértil, por ser un suelo arcilloso y horizontal, surcado por un gran número de ríos. Los interminables viñedos y olivares, y el cultivo constante de trigo se entremezclan con la práctica ganadera, tradición ya desde época antigua, una zona que hacia el suroeste limita, con la comarca de la Serena. Al sur, aparecen ya las primeras estribaciones de Sierra Morena: Sierra Trenagal, Sierra de Tudia... un terreno relativamente elevado que desciende hacia el oeste y hacia el norte con la Tierra de Barros, que como ya mencionamos es un terreno propicio para la explotación agrícola y ganadera, siendo, por tanto, una zona rica en núcleos de población, desde épocas tempranas, y lugar de ubicación de algunas fortificaciones.

Estudio Histórico:

El marco histórico³ en el que nos vamos a centrar

se sitúa entre los años 1212⁴ a 1248, con un punto de censura en el año 1230, momento en que Fernando III unificará los reinos de Castilla y León bajo su mandato. Las razones para marcar estos dos límites cronológicos están claras, la Batalla de las Navas de Tolosa en 1212, y 1248, momento en que Sevilla cae en manos cristianas⁵. El año 1212 supuso un gran hito en la historia de la Cristiandad Hispánica, ya que el lunes 14 de julio⁶ significó para los reinos cristianos peninsulares una gran victoria sobre el poder de los almohades⁷, marcando un antes y un después en su avance hacia el sur. El Reino de Castilla será el que saque mayor beneficio de la victoria en esta contienda, asegurándose una estabilidad fronteriza que le permitirá reorganizar su territorio interior, así como un sustancioso botín territorial, que se "repartirá" entre los participantes en dicha batalla y las órdenes militares. A pesar de todo, los protagonistas de la Batalla de las Navas desaparecerán del tablero histórico tras la misma o en años posteriores. En primer lugar, fallece Pedro I de Aragón,⁸ dejando como heredero a un niño de poca edad, el futuro Jaime I,

conocido como el Conquistador.

La misma situación ocurre cientos de kilómetros al sur de los Reinos Cristianos en Marrakech, al sur del actual Marruecos, donde el 25 de diciembre de 1213, *Abu Abd Allah*, titulado *al-Nasir*, califa almohade, es asesinado por sus cortesanos en el alcázar de la ciudad, donde se refugia tras ser derrotado por las tropas cristianas peninsulares. Al igual que Pedro I, también deja como sucesor a un joven muchacho que contaba la edad de 15 años. Lo mismo ocurrirá con Alfonso VIII que morirá en 1214.

Estos acontecimientos supusieron para los reinos peninsulares un relevo generacional, destacando sobre todos los nuevos gobernantes Fernando III⁹, rey de Castilla desde 1217, y rey de León a la muerte de su padre Alfonso IX, en 1230.

Alfonso IX retomó sus proyectos de reconquista y preparó una "cruzada" contra Cáceres, en el año 1218, con caballeros leoneses, castellanos y las Órdenes Hispánicas. Pero sus esfuerzos cayeron en saco roto, en noviembre cercó la ciudad, pero se vio obligado a abandonar el sitio. Un año después, en 1219, se firmaba la paz con Portugal, con lo que se retomaría el asedio a las bases musulmanas, realizando una incursión por tierras de Sevilla, que se saldó

3.- Véase, Valdeón Baruque, J., "La España Medieval", *Cuadernos de cultura y civilización hispánicas*. Madrid, 2003. págs. 42-46.; Álvarez Palenzuela, V.A.; *Historia de España de la Edad Media*. Barcelona 2002. págs. 451-466.

4.- Para referencias más específicas sobre la Batalla de las Navas véase, Menéndez Pidal, R., *La Crónica general de España que mandó componer el rey Alfonso el Sabio y se continúa bajo Sancho IV en 1239*. Madrid, 1906.

5.- Las razones que nos han llevado a elegir estas fechas son simples, ambas son dos momentos importantes dentro de la Historia Medieval de España. Pero entre ambas se encuentra otra fecha que también es relevante, el año 1230, momento en el que Fernando III une bajo su persona las coronas de los reinos de León y Castilla.

6.- Es el famoso año de la Batalla de Las Navas de Tolosa, 14 de julio de 1212.

7.- Véase, Terrón Albarrán, M., "Historia política de la Baja Extremadura en el período islámico". Historia de la Baja Extremadura. Badajoz. 1986.

8.- 14 de septiembre de 1213, batalla de Muret.

9.- Véase, Díez Martínez, G. *Fernando III, 1217-1252*. Palencia. 1993.